

# EL DIARIO DE ZARAGOZA

PROTECCIONISTA  
DE LA PRODUCCION NACIONAL

PERIÓDICO POLÍTICO LIBERAL-CONSERVADOR DE NOTICIAS Y AVISOS

DEFENSOR  
DE LAS CLASES CONSERVADORAS DEL PAIS

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

ZARAGOZA.— 3 meses	4 pias.	Un número suelto	5 céntimos.
" " " "	7.50 "	" " " "	" " " "
" " " "	14.50 "	" " " "	" " " "
		" " " "	atrasados 25 "

Redacción y Administración, Coso 61.

LA CORRESPONDENCIA SE DIRIGIRÁ AL  
PROPIETARIO Y DIRECTOR

D. CARLOS VARA DE AZNAREZ.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

PROVINCIALES... 3 meses	5.50 pias.	ESTADOS com-	prendidos en la Union postal. } 3 meses 12 pias.
ISLA DE CUBA... 3 "	7 "	" " " "	
FILIPINAS... 3 "	9 "	" " " "	

## El restablecimiento del rey de Holanda

Un año hace próximamente que el anciano rey de los Países Bajos, vióse obligado á permanecer postrado en el lecho, á causa de las graves dolencias que le aquejaban.

Desde aquel día el magnífico castillo de Loo, antes tan animado por las espléndidas fiestas que en él se celebraban, quedó convertido en una mansión triste, donde ha reinado el más religioso silencio.

Los médicos de Cámara habían declarado que el rey de Holanda no triunfaría de aquella enfermedad y en previsión de un próximo y fatal desenlace, se organizó todo lo conveniente para preparar la proclamación de la persona que había de sustituirle en el poder.

Por fortuna todas aquellas previsiones han resultado poco menos que nulas.

Cuando pasados algunos meses el rey continuaba en el mismo estado de gravedad, el consejo de ministros acordó proclamar á la reina Emma para Regente de La Haya y al duque de Nassu, para regentar el ducado de Luxemburgo.

Todo estaba ya arreglado para evitar toda complicación interna á la muerte del Rey, que todos esperaban, y tal esperanza no se ha realizado sino que por el contrario el Rey de Holanda, á quien se había declarado incapaz de recuperar las riendas del poder y en el cual había sido sustituido por una doble regencia en el Luxemburgo y en La Haya, ha recobrado en pocos días la salud en condiciones tan satisfactorias que ha anunciado á su reino que se halla decidido á encargarse nuevamente del poder real, desde el día 3 del próximo Mayo.

Esta decisión ha causado general sorpresa, porque nadie la esperaba.

Y ha sorprendido tanto más, porque la resolución del anciano soberano viene á crear una cuestión delicada.

De las dos regencias que hoy existen, debe suprimirse una.

La Constitución de aquel Estado previene que podrá suprimirse una de las dos regencias, siempre que la proposición la hagan veinte miembros de los Estados generales ó uno de aquellos regentes.

La cuestión ahora es la de saber cual de las dos regencias será la que ha de suprimirse, pues mientras unos creen que debe ser la de La Haya otros por el contrario opinan que la de Luxemburgo.

Los Estados generales de los Países Bajos celebraría una reunión extraordinaria ayer para resolver tan delicada cuestión.

## Carta de Madrid

(De nuestro corresponsal)  
30 Abril 89.

¡Loda sea Dios!—Castelar y el sufragio.— ¡Bueno!— ¡Demonio!—No cuentan con la huésped.—De enhorabuena.—El Congreso católico.

«¡Loda sea la Divina Providencia que cuando da una pena, da también el consuelo, sin duda para que la humanidad no se amilane ni desfallezca!»

Así habrá exclamado D. Práxedes Mateo Sagasta, cuando tuvo noticia de los propósitos que Castelar trae, después de haber realizado su reciente excursión á las provincias de Levante, para variar de aires y temperatura.

Porque D. Emilio, según lo aseguran y confirman esas lenguas parlanchinas y murmuradoras que se llaman periódicos noticieros, viene resuelto y decidido á apoyar el malhadado proyecto del sufragio universal, con su talento, con su palabra, con su energía y hasta ¡con sus amigos!

¡Buen refuerzo, bueno, bueno para el

Gabinete! Ya pueden estar satisfechísimos desde Capdepont hasta Sagasta, aunque no lo esté Xiquena. ¡Castelar auxiliándoles! ¡Castelar protegiéndoles! ¡Castelar ayudándoles á ir viviendo!

Eso es ministerialismo, y lo demás música celestial y armas al hombro. Xiquena conferenció con Martínez Campos y éste dijo al otro que no pasa ni transije con eso del sufragio. Es verdad. Pero ¿qué importa esto á los monárquicos de ocasión y de conveniencia, conocidos por el sobrenombre de fusionistas?

El voto del autor de la Restauración no les significa nada. En carabio, ¡qué valor, qué mérito, qué importancia conceden al voto del expresidente de la República!

Fray Gerundio de Campazas que era por lo especial de su filosofía un Sancho Panza más moderno que el e. cudero de D. Quijote, dijo y tuvo razón por encima de la coromilla, que «España es el país de los viceversas.»

Aquí está, en la frase del de Campazas, la explicación del regocijo que los ministeriales experimentan desde que saltó del tren el exdamagogo que fué un día ídolo predilecto del populacho inconsciente, y es hoy objeto, no diré del desprecio, pero sí de la indiferencia de todos los que sueñan ¡desventurados! con ideales perturbadores de disolventes y socialistas democracias.

La actitud de Martínez Campos había preocupado un tanto á Sagasta y demás cómplices ministeriales.

—¡Demonio, demonio!—se habrán dicho cuando Xiquena les transmitió la opinión del general.—Pues ese es un inconveniente.

Pero Castelar les ha devuelto la circulación de la sangre, la actividad del espíritu y ahora ya creen los pobres ministros que no hay quien pueda echarles la zancadilla.

Y de ahí que haya pensado D. Práxedes, levantando al piadoso cielo las luegas manos y poniendo en blanco, como muchacha sensible, los picarecos ojos:

—¡Loda sea la divina Providencia que cuando envía una amargura envía también el balsamo consolador para que los espíritus poco templados en las adversidades mundanas no desfallezcan ni se aflijan!

Lo que hay es que después de todo, el Gobierno echa las cuentas sin contar con la huésped. Porque aunque parezca decidido á hacer prontamente el resto del sufragio, falta que le den mimbres y tiempo.

Está por delante el debate económico, que provocará, pese á quien pese, la minoría conservadora, y á continuación tendrá que venir la discusión de los presupuestos. Y estará bien entrado el mes de Junio con su cortejo acostumbrado de calores y tronadas cuando esas deliberaciones económicas terminen.

Y entonces ni las oposiciones, ni los ministeriales ni nadie tendrá gana de pasar el tiempo hablando de tonterías que equivaldría á no hablar del sufragio universal, «antes deshonorado que nacido», que podría decirse de él, parodiando una famosa é inoportuna frase de Sagasta.

Y para la legislatura 5.ª de las actuales Cortes, Dios sabe lo que ocurrirá. Probablemente antes de que llegue su comienzo se habrán ido los fusionistas con viento fresco y con la música á otra parte.

El día ansiado en que eso ocurra estará el país de enhorabuena: Que bien haría está el pobrecillo de que no pase hora sin que se piense en imponerle tributos nuevos para saldar los déficits que producen las irregularidades y filtraciones—(antes se llamaban robos)—que se descubren en casi todos los centros administrativos que manejan fondos del Estado. ¿Y

eso que las que se descubren acaso sean las más insignificantes?

Tan concurrido como los días anteriores, ha estado esta tarde el Congreso católico. Los temas tratados por los oradores lo han sido con mucha competencia. El público, que es selecto, aplaudió á los congresistas que ocuparon las tribunas.

No hay noticias políticas de interés. Sagasta ha conferenciado con cada uno de los presidentes de la Cámara á fin de traer las líneas del programa parlamentario.

Y nada más de particular.

M.

## Carta de Pedrola

(De nuestro corresponsal)

30 Abril 89

Ayer á la una de la tarde fué llamado este juzgado municipal para recoger el cadáver de un hombre que apareció sobre las aguas del Canal Imperial.

Personadas las citadas autoridades en el lugar del suceso, pudo observarse que el presunto interfecto presentaba una herida desde la parte inferior de la barba hasta la superior del cráneo, producida al parecer, por arma de fuego.

El cadáver vestía decentemente; pantalón, chaqueta y chaleco de lana, camisa de color y alpargatas negras cerradas, representaba unos 35 á 40 años de edad y en los primeros momentos no pudo ser identificado.

Le fueron encontradas en los bolsillos seis monedas de 2 pesetas, varios utensilios de fumar y tres llaves.

Se supuso al principio, en defecto de otros datos, que procedería de algún pueblo inmediato á Navarra, y en efecto, instruidas las primeras diligencias con un celo digno del aplauso de todo el pueblo, se ha conseguido la identificación del cadáver, que resulta ser el de Atanasio Lagó y Elias, de 36 años de edad, casado, vecino de Mallén y propietario.

Existiendo los precedentes de habersele instruido causa por maltratar á su muger, y su desaparición de casa desde esa fecha (3 del actual) ignorándose su paradero, la versión más autorizada parece ser la de que el infeliz Atanasio se haya suicidado á la orilla del Canal.

Es cuanto por hoy puedo decir á los lectores de su apreciable diario.

Suyo,

M. M.

## Sección oficial

Ultramar.—Real orden rescindiendo el contrato del servicio telefónico de la Habana y mandando proceder á nueva subasta del mismo.

Fomento.—Otra resolviendo que se provean por concurso las cátedras de Física y Química del Instituto de Gijón, la de Historia natural del mismo establecimiento y una de Latín y Castellano del de Santander.

## Asuntos de Aragón

El tiempo continúa presentándose borrascoso en todo Aragón.

Ayer descargaron imponentes tormentas sobre varias comarcas de la provincia de Huesca y Teruel, acompañadas de abundante granizo.

—En la plaza de Toros de Huesca se celebró anteayer una carrera de andarines que fué presenciada por escasa concurrencia.

—En los mercados de aquella provincia se operaron ayer bastantes transacciones.

—En los de la provincia de Teruel se realizaron pocas ventas.

—El aceite ha bajado el precio en un real por arroba en los mercados del bajo Aragón.

—En el campo de Romanos se observa alguna paralización en el negocio de vinos.

También en los mercados de las comarcas de Daroca y Cariñena se ha resentido algo aquel negocio.

En casi todos los viñedos aragoneses está tocando á su término la operación de la poda.

En general presentan buen aspecto, observando que la brotación de las yemas se verifica con tal pujanza que en algunas viñas se ven ya bastantes cepas con hojas.

La próxima cosecha promete por tanto ser abundante.

## Variedades

### EL AMBAR

El único lugar en que se explotaba el ámbar con beneficio para las personas dedicadas á esta industria era el mar Báltico. Desde las costas de Filandia, en la Rusia Occidental, se extiende por las de Suecia y Noruega hasta Dinamarca el filón ó venero de esta sustancia tan preciosa. Hasta hace apenas veinticinco años, la explotación del ámbar era eventual porque dependía principalmente de las tormentas que durante cierta parte del invierno ocurren en dicho mar. En esas tormentas el mar de resaca suele arrojar sobre las costas, junto con la arena, el ámbar arrancado del fondo del mar, pero de entonces acá, la ambición humana, estimulada por el valor siempre creciente del ámbar, ha ensayado varios sistemas de extraer el ámbar de una manera más rápida y económica, empleando ingenieros que hacen la explotación científicamente, valiéndose de dragas y otros aparatos empleados en la explotación de minas y en el dragado.

Uno de los puntos donde hay un establecimiento bien montado es en Courischer, cerca de Memel, inmediato al pueblecillo de Schwartzort, cuyos habitantes están dedicados exclusivamente á la explotación del ámbar. Hay en este punto más de cuarenta grandes dragas que trabajan día y noche durante ocho meses del año, los cubos de las dragas son de planchas dobles de acero, pero perforadas en todas direcciones para dar salida al agua: en vez de cubos podían llamarse con más propiedad, cestos de acero. Estos descargan lo que arrancan del fondo del mar en lanchones, donde por medio de bombas, y aprovechando la misma agua del mar, se lava el ámbar que queda detenido en las diversas coladeras por las que tiene que pasar el agua. Esas coladeras son de diferentes calibres, en las primeras quedan detenidos los trozos más grandes de ámbar y así sucesivamente.

El pueblo de Schwartzort está situado en una pequeña península que tiene como diez millas de longitud por una de ancho. En ambas costas de esta península, antes cubierta de bosques y hoy totalmente talada y convertida en un arenal, se extrae bastante cantidad de buen ámbar con provecho para los empresarios y los operarios y los trabajos de explotación, de los que hay como dos mil, pudiendo decirse que de esta industria dependen más de seis mil personas. En esa misma costa hay varios otros establecimientos pequeños.

Como 90 millas más al Oeste hay otro pueblecito llamado Palmnicken, donde se obtiene el ámbar de una manera enteramente diferente, empleando los aparatos más perfeccionados de buceo, y los buzos más hábiles y adiestrados, muchos de los cuales permanecen bajo el agua hasta cuatro y cinco horas. Estos buzos van de ocho en ocho en botes de remo, provistos de una bomba de aire, y bajan al fondo del mar de cuatro en cuatro, mientras que los otros permanecen haciendo fun-





